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關注本澳人才培養中長期規劃

人才作為經濟產業及社會發展的重要支撐，特區政府過去一直強調要同
步做好人才政策的「三駕馬車」，以夯實和擴大本澳的人才儲備，並
在2016年起藉推行《澳門中長期人才培養計劃─五年行動方案》[1]，透過
“從上而下、從下而上”雙軌目標，配合當時的發展規劃制定行動方案，
實現整體人才培養工作的按序推進。相關方案於2020年完成，共推行129
個具體項目，對本澳三個方向的人才政策打下了基礎。而隨著本澳「1+4」
適度多元發展策略的推進，特別是國家強調培養新質生產力的方針下，
本澳有必要制訂人才培養政策的下一階段中長期規劃，以統籌及配合特
區政府的經濟產業發展方向，以及檢視和優化現行措施。

另一方面，《澳門中長期人才培養計劃——五年行動方案》當中有約70%
的項目屬持續性及年度性[2]，惟相關年度執行情況於2020年方案完成後，
再無任何措施檢視的資訊公佈，令社會無法得知持續性措施的後續執行
和成效，故有關部份除研究制訂新行動方案的同時，有必要繼續整理並
公佈整體措施的實施成效，供政府部門及社會共同參考。

最後，促進人才回流亦是社會持續關注的議題。特區政府與過去設立
「鼓勵人才回澳專責小組」，完成包括2016年的《澳門人才回流行動方
案之研究》及2020年的「澳人‘回流的挑戰’網上問卷」調查等，並推出多
項針對性措施。然而，有關部門雖一直推動相關政策措施，在過去回應
議員質詢時亦表示將持續與在外本澳人才建立交流途徑和訊息傳遞，以
吸引和促進人才回流，但一直未見措施的實施成果及統計資訊；此外，
當局曾表示將就澳門發展的實際情況，推出更多回流計劃[3]，惟至今未
見有更新，令社會對人才回流措施的未來方向和實際效果抱有疑問。

為此，本人提出以下質詢：

1. 「1+4」適度多元發展策略公佈後，本澳人才培育工作更具逼切性，方
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向亦較以往更為明確，《澳門中長期人才培養計劃─五年行動方案》完
成至今已過去4年，請問政府會否因應現時產業發展及人才需求情況，制
訂新一期的人才培養中長期方案，以有序、清晰地推進本澳整體人才培
育的工作？

2. 就《澳門中長期人才培養計劃——五年行動方案》當中有約70%為持續
性及年度性項目，但相關執行情況至2020年的方案總結後再無更新，請
問有關部門會否向社會公佈相關後續措施的執行情況和具體成效，供社
會參考？

3. 在人才回流措施方面，有關部門於2020年完成「澳人‘回流的挑戰’網上
問卷」調查後，掌握在外澳門人才的需求並提出具體措施，請問相關措
施至今澳人回流的成效為何？當局又會否考慮就「1+4」產業開展新一輪
調查研究，了解相關人才對回流「1+4」產業方面的需要，如本澳在專業
認證及職業發展制度是否有優化必要等，以助力政府推出更具針對性的
措施？另外，政府在回應議員質詢時表示會參考「教研及行政人員回澳
短期工作獎勵計劃」，創設更多相關計劃，請問相關計劃設置的進度為
何？
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3. 同上
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